
ATA Nº 213/2018 

Aos dezoito dias do mês de outubro de dois mil e dezoito, às oito horas e trinta minutos, na sala de reuniões da 

Secretaria Municipal de Assistência Social, na Av. Ernani Cotrin, 163, Centro, no município de Capivari de 

Baixo-SC, reuniu-se ordinariamente o Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente 

(CMDCA), sob a presidência do conselheiro Eliezer Marques Costa (PMSC). Estando presentes os 

conselheiros: Zélia Schneider (EPAGRI), Patrícia de Oliveira Benhardt da Silva (Adm. PMCB), Vitor César 

Paris (Secretaria de Obras), Renata de Oliveira de Souza Roque (Secretaria de Educação - SAAD), Fernanda 

Francioni da Silva (Secretaria de Saúde – CAPS), Sandra Pereira Domingues (Associação Jorge Lacerda), 

Rosineti Cardoso da Rosa (Clube Esperança), Pedro Paulo Cardoso Martins (SINTRESC), Fernando Araújo 

Brasil (Secretaria de Indústria e Comércio), Elizabeth de Medeiros Gomes (Pastoral da Criança), Rosa 

Machado Silveira (CEACA), Luciane Ferreira Medeiros (Secretaria de Assistência Social), Hamilton Gomes 

de Sousa (APAE). Ainda estiveram presentes as conselheiras tutelares: Ariele Rodrigues de Lima e Louizi 

Cristina Eich. Eliezer inicia a reunião saudando a todos e solicita aos conselheiros que assinem a ata da 

reunião anterior e assim a aprovem. Eliezer informa que foi realizado o recadastramento do CMDCA/FIA no 

site disponibilizado pelo MDH/CONANDA, e diz que de acordo com informações buscadas pela Sabrina, 

provavelmente o erro que estava dando no domicílio bancário seria o número zero após a agência bancária: 

2362, que se trata de um dígito verificador para uso interno no banco, no digitar a conta bancária 

normalmente, por exemplo: no caixa eletrônico não se usa. Então informa que o cadastro foi realizado dentro 

do prazo e de acordo com o e-mail recebido, e disponibilizado para visualização no datashow por Sabrina, o 

CONANDA diz que haverá um segundo repasse em dezembro aos Fundos considerados aptos pela receita. 

Sabrina mostra que o CONANDA colocou um aviso no site: www.direitosdacriança.gov.br que não é o 

CONANDA quem avalia os fundos aptos e sim a Receita Federal. Eliezer diz que de qualquer forma já entrou 

em contato com a Receita, depois da Conferência o novo presidente deverá estar indo atrás, seja indo em 

Florianópolis na Superintendência da Receita ou de forma judicial, pois temos documentações para comprovar 

a informação que foi repassada, o que não podem é perder esse recurso: R$ 26.152,02 de 55 doações. Eliezer 

diz que com relação ao Regimento Interno 2018, foi observada uma contradição, no que diz respeito ao art. 21 

§ 4º que versa sobre se houver vacância em algum cargo de diretoria ocorreria nova eleição e o art. 22 §3º que 

diz que no caso de vacância o vice assumiria a presidência, então os conselheiros devem decidir de que forma 

será. Vitor sugere apenas acrescentar no § 4º do art. 21: exceto presidência. Eliezer sugere acrescentar ao final 

do artigo: salvo o cargo do presidente o qual respeitará as regras do artigo 22. Conselheiros concordam. 

Eliezer diz que também devem arrumar a questão, que acabou passando batida e que pode acabar gerando 

confusão, que é onde consta Secretaria de Assistência Social é Gabinete do prefeito, este erro acabou 

passando batido devido o Regimento ser modelo e em algumas prefeituras ser a Secretaria de Assistência a 

responsável. Conselheiros concordam com a retificação. Eliezer questiona se tem mais alguma questão 

visualizada após a aprovação. Sabrina diz que observou que tem a questão de os responsáveis pela eleição do 

conselho tutelar que consta no regimento interno como sendo da comissão de fiscalização, na sua visão seria 

atribuição da Comissão de Normas, pois é inicialmente quem confecciona o edital. Eliezer diz que quem é 

responsável pela eleição é todo o CMDCA e sugerem apenas mudar a primeira palavra, pois é atribuição de 

todo o conselho organizar, porém é atribuição da comissão fiscalizar. Conselheiros concordam por 

unanimidade. Eliezer informa que receberam o levantamento dos atendimentos do Conselho tutelar e 

questiona se ele está sendo trimestral ou mensal. Ariele diz que só consta no relatório os atendimentos de 

agosto. Louizi confirma que é mensal. Eliezer diz que em outra reunião já foi sugerido que na confecção dessa 

tabela deveriam fazer de forma mais resumida, no próprio excel se jogar a tabela no programa ele mesmo 

confecciona, inclusive gráfico, para ficar melhor a visualização. Eliezer diz que o principal é saber quais as 

principais violências, que pelo visto continua sendo a negligência, porém esse termo engloba muitas questões. 

Louizi sugere que o CMDCA dê maior atenção, olhe com mais carinho esses levantamentos para que nos 

projetos, ou as próprias entidades, tendo esse conhecimento, trabalhem em cima das questões que mais 

aparecem, que geralmente não são as que são trabalhadas: as entidades às vezes estão trabalhando um tema e a 

maior necessidade é outro. Ariele confirma que a maior violência é a negligência e o bairro mais atendido é o 

3 de maio. Louizi diz que estão atendendo muitos casos de alienação parental. Ariele diz que muitos casos são 
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encaminhados para o CREAS investigar, porém tem que saber quais encaminhar. Louizi diz que essa questão 

é muito complicada, e está realmente influenciando as crianças. Eliezer diz que é possível ver muita evasão 

escolar e questiona o que seria o item: razão da própria conduta. Ariele diz que são ações que o próprio 

adolescente/criança faz contra ele mesmo, por exemplo: suicídio, infrações cometidas. Eliezer informa sobre a 

realização da Conferência Livre no dia 05/10/18, sexta, na escola Stanislau e passa a palavra à conselheira 

Renata que esteve presente no evento. Renata informa que tiveram algumas escolas que não participaram 

devido à questão da locomoção que foi solicitada a Secretaria de Educação muito em cima da hora, e que 

nessas que faltaram está conversando com o conselheiro André para estarem passando. Renata diz que o 

conselheiro André passou um vídeo explicativo bem interessante, na Conferência Livre estavam presentes 

também algumas professoras, a Jandira, que auxiliaram na condução. Renata aproveita para dizer que algumas 

adolescentes procuraram Yara para reativar a biblioteca pública, trabalhando voluntariamente, está desativado, 

pois devem ver o que tem no arquivo público, sugere quem sabe procurá-las para estarem participando da 

conferência, visto que já possuem iniciativa. Eliezer questiona se já foi feito relatório da conferência. Renata 

diz que podem fazer, porém ao final do processo, pois estarão vendo a questão da participação dos 

adolescentes das outras escolas. Eliezer questiona sobre a participação do assessor Guilherme Cechelero na 

Conferência, na qual já terá a presença da assessora Mariana Jacques e informa que foi questionado por mais 

de um conselheiro após a última reunião e decidiu questionar a Mariana se haveria problema de o assessor 

Guilherme participar, dando a resposta que por ela ok, porém ele poderia ser melhor utilizado em um outro 

momento. Conselheiros concordam. Ariele diz que já tem dois dias que ficaram em haver a parte da tarde, que 

ele foi embora. Eliezer diz que o Guilherme foi bem ético nessa questão, e o chamou pra conversar após a 

reunião, e diz que são dois dias que ele fica no município. Ariele diz que de acordo com o edital são 16 horas 

então já seria um dia inteiro a mais que ele deve ficar. Sandra questionou se a Conferência não será filmada. 

Eliezer diz que não vê necessidade. Sandra diz que talvez pra analisar as propostas depois. Eliezer diz que 

depois terá um relatório. Sobre o próximo item: atualização da comissão do FIA, Sabrina diz que devido o 

aviso da intenção de saída do presidente após a Conferência, poderá ficar para a próxima reunião, porém já 

informa que essa comissão deve ser atualizada conforme Regimento. Eliezer diz que de fato tem a intenção de 

sair da presidência na reunião de novembro, então o próximo presidente já fica ciente que terá que participar 

dessa comissão. Eliezer diz que devem atualizar também a Comissão de Fiscalização, devido ele ser membro 

de entidade que apresentou projetos ficando impedido de participar. Eliezer diz que deve ser membro 

governamental, pois até então é membro da Polícia Militar. Renata se propõe a participar. Eliezer diz que por 

regra, continua sendo a suplente: Fabíola. Conselheiros concordam por unanimidade.  Eliezer informa sobre 

os preparativos finais da VII Conferência do dia 25/10 (quinta-feira),e  informa que os materiais gráficos estão 

todos prontos, tendo somente aquele probleminha da questão do lugar no flyer que já foi resolvido, os demais 

materiais vieram corretamente, faltando apenas pegar os blocos, crachás e banner na Gráfica Humaitá. Eliezer 

diz que agora devem definir quem ficará na portaria, quem vai receber o lanche. Eliezer questiona se já está ok 

a questão do lanche. Sabrina diz que o lanche é da Léia, já está com a AF, bastando lembrar semana que vem. 

Com relação à distribuição dos eixos temáticos da Conferência, Luciane diz que ficou com o eixo I, Tatiane 

com o eixo IV, Saray com eixo II, faltando alguém para discutir o eixo III, o qual diz que pensou em Vitor ou 

Pedro Paulo que já tem um maior conhecimento na área, os dois informam que não irão poder, pois não sabem 

se poderão ficar disponíveis o dia todo. Eliezer sugere procurar alguém da contabilidade para orientar as 

discussões. Vitor sugere chamar a Alessandra do Controle Interno. Eliezer sugere fazer um convite 

direcionado à Alessandra do Controle Interno para verificar essa possibilidade. E referente ao eixo V, Luciane 

sugere solicitar a alguém da Secretaria. Eliezer diz que com relação às apresentações, foi conversado com a 

Mariana, e foi disponibilizado o tempo de meia hora no início da manhã e quinze minutos na parte da tarde. 

Tendo já apresentações das crianças da APAE, CEACA e CRAS com duração de aproximadamente 10 

minutos cada. Luciane informa que só poderão apresentar antes do horário do café: 10h30. Eliezer diz para 

entrar em contato diretamente com Mariana para consultá-la. Eliezer questiona se Louizi não gostaria de 

trabalhar o Eixo V, ou alguém do Conselho Tutelar. Louizi sugere que seja um conselheiro de direitos, visto a 

explicação do eixo que consta no datashow. Não havendo manifestações Eliezer diz que fica para decidir no 

dia da Conferência. Louizi diz que sobre o protagonismo já teve um eixo parecido em conferência anterior, na 



de 2015, tanto que decidiram pela participação de uma adolescente: Vanessa nas reuniões. Louizi sugere ver 

com mais atenção essa questão da participação dos adolescentes. Eliezer diz que quem sabe o delegado 

adolescente que for eleito passe a participar das reuniões. Sobre o item 10, Eliezer diz que ficou confuso e 

pede para que Sabrina o lembre. Sabrina diz que foi uma questão levantada na última reunião pelo conselheiro 

André, sobre todas as entidades que atendam crianças e adolescentes estarem inscritas no CMDCA. Eliezer 

diz que lembrou, que todos ficaram com a tarefa de procurar entidades que não estariam inscritas, mas que 

deveriam estar. Eliezer diz que tem conhecimento sobre a Escolinha de futebol do Zico e do Ricardo. Ariele 

sugere perguntar para o Parque Ambiental quais as companhias de dança existentes no município visto que 

muitas vezes procuram o local para se apresentar. Eliezer diz que o parque também tem as escolinhas de 

música, porém o parque já está inscrito. Eliezer diz que devem procurar bandas. Luciane diz que abriu uma 

escola de música. Eliezer diz que tem que verificar se tem fins lucrativos ou não. Renata diz que nesse caso o 

Ricardo cobra mensalidade. Louizi disse que o Grupo Escoteiro também cobra mensalidade, e que a questão é 

que todas as entidades que estão atendendo crianças e adolescentes devem estar inscritas no CMDCA. Eliezer 

diz que se equivocou, é que na última reunião foi mencionado pelo Guilherme é que as escolas não precisam 

estar inscritas. Louizi diz que o Conselho Tutelar nunca foi até essas entidades fiscalizar. Louizi disse que já 

teve denúncia sobre um grupo de dança que estava influenciando para outros fins, é questão de saber quem 

são as pessoas que estão trabalhando com as crianças. Ariele sugere ver com o parque ambiental os grupos de 

dança existentes no município, pois muitas vezes são procurados para fazer apresentações no local. Eliezer diz 

que primeiramente devem ter um bom embasamento legal, questionar Guilherme e o André que possui 

conhecimento jurídico, para fazer uma pesquisa sobre o assunto. Louizi disse que esse mapeamento é 

importante, pois também receberam uma denúncia sobre uma creche particular, era uma mulher que cuidava 

de doze crianças, porém as deixava jogadas, obrigou uma criança a comer peixe, ela vomitou e fez comer o 

vômito, isso acontece na nossa cidade. Eliezer informa sobre o recebimento do ofício 257/2018 do Gabinete, o 

qual encaminha a minuta de lei, conforme solicitação do conselho o qual muda que os mandatos dos 

representantes governamentais está condicionado à manifestação expressa por ato designatório da autoridade 

competente. Conselheiros concordam. Eliezer questiona se todos os conselheiros já pegaram os convites e 

folders para levar para os setores das suas Secretarias e Entidades. Sabrina diz que falta somente a conselheira 

Luciane pegar, o restante já pegou e assinou o protocólo de entrega. Luciane informa que levará para o CRAS 

e CREAS, o convite para o Abrigo deixará com a Ana Maria. Eliezer informa que a Comissão de Fiscalização 

esteve há duas semanas no CEACA fiscalizando a obra do projeto. Eliezer diz que Vitor já tem algumas 

considerações a pontuar e passa a palavra. Vitor diz que a única coisa que ficou pendente é a placa da obra. 

Rosa questiona se não seria ao final. Vitor diz que já deveria ter, porém a falha também é do conselho, pois no 

edital diz que o modelo de placa deveria ser sugerido pelo CMDCA. Rosa diz que então deveria ter uma 

durante a obra e uma fixa depois. Vitor diz que irão mandar o modelo de placa e num segundo momento todo 

material que for adquirido com recurso do FIA deve conter uma plaquinha informando, por exemplo: as 

mesinhas, pois é necessário divulgar para as pessoas verem para onde está indo o recurso, o restante diz que 

está bem encaminhado. Hamilton questiona se o projeto do CEACA é o único que está em andamento.   

Eliezer diz que não, há também um projeto do Grupo Escoteiro. Hamilton questiona se não há um prazo para 

estarem utilizando o recurso do FIA. Eliezer diz que a obra do Grupo Escoteiro agora que iniciou, está na 

fundação, e cada etapa do projeto está escrita no planejamento do projeto. Acredita que está disposto o prazo 

de três meses para realizar a fundação, mais três meses para paredes e laje e assim por diante. Eliezer diz que a 

Comissão de Fiscalização, agora com a nova integrante Renata em breve poderá estar realizando uma visita 

para fiscalizar a execução do projeto. Eliezer diz que as entidades passam por algumas dificuldades devido a 

alguns orçamentos furarem, pois a maioria dos orçamentos tem o prazo de 30 dias, porém não há nada que vá 

extrapolar o valor orçado no planejamento. Eliezer informa que foi ingênuo em achar que conseguiria 

construir três salas somente com os voluntários. Diz que tem pais de alunos que trabalham com isso, porém 

quando foi conversar para de fato colocar em prática se esquivaram, então terá que ser uma coisa a ser 

conversada com o conselho, terão que custear com o FIA, mas o importante é que a obra sairá. Eliezer 

questiona se tem alguém mais para a palavra livre. Sabrina diz que a Zélia gostaria de falar. Zélia informa que 

a Comissão do FIA se reuniu antes da reunião pela manhã, e que esteve presente também a conselheira tutelar 



Priscila, pra dar um enfoque profissional, a qual ajudou a melhorar a frase ficando para escolha duas: Nosso 

muito obrigada a você que destinou o seu IR (pôr o percentual) às crianças e adolescentes do município. Logo 

do FIA. Logo do CMDCA. E a outra: as crianças e adolescentes de Capivari agradecem as doações para o FIA 

(Fundo da Infância e Adolescência). Locais: Parque ambiental e Ginásio Municipal e o banner colocar nos 

bancos, fazer um revezamento. Eliezer diz que podem utilizar as duas frases já que é mais de uma faixa. 

Hamilton faz a observação de que quem está no meio possui o conhecimento do que é a sigla IR, porém não é 

a realidade da população em geral, sugere colocar um percentual. Rosa sugere colocar o IR de outra cor. 

Eliezer diz que já havia observado essa questão até no material que veio da campanha unificada, em todo o 

material fala IR. Louizi diz que o material está muito bom. Eliezer concorda e diz que apenas falharam nesse 

sentido. Rosa diz que deveria ter mais de um banner, pois pode ficar aquele pensamento de porque colocaram 

lá primeiro e não aqui. Eliezer diz que foi uma discussão já da reunião passada, agora já foi feita a 

Autorização de Fornecimento. Eliezer diz para a Zélia entregar as frases à Sabrina para ela poder entrar em 

contato com a gráfica para iniciarem a confecção. Zélia informa que sugeriu também distribuir os flyers que 

ainda tem da campanha unificada no Grinch, barraquinhas, secretaria. Eliezer diz que isso seria quando iniciar 

novamente o prazo para doações. Zélia informa que a Priscila sugeriu fazer um gingle. Hamilton sugere que o 

Fernando faça, pois já trabalha com isso. Zélia diz que estão confeccionando ofícios de agradecimento para os 

contadores. Sandra diz para fazer algo na mídia, Unisul TV, que fizeram a mídia da campanha, mostrando os 

projetos realizados, dando uma visibilidade bacana, talvez fazendo uma entrevista com o presidente para saber 

quanto de verba arrecadou. Eliezer concorda e diz para Sandra entrar em contato. Sandra diz que irá verificar 

para colocarem em pauta, aproveitar que é uma mídia espontânea, não é paga. Eliezer passa a palavra a 

conselheira tutelar Louizi, que informa que atendeu uma família na qual uma madrasta que tem uma 

preocupação com a criança, que tem uma dificuldade, e precisa da compra de um óculos no valor de quase 2 

mil reais, e por isso decidiu fazer uma rifa para arrecadar o valor, e as conselheiras tutelares estão vendendo. 

Eliezer diz que essas questões deveriam ser antecipadas no grupo para os conselheiros já se prepararem. 

Louizi diz que foi sua falha, lembrou somente agora. Alguns conselheiros contribuem. Eliezer sugere que a 

rifa seja levada no dia da Conferência e os conselheiros que puderem ajudar levar o valor. Eliezer questiona se 

alguém tem mais alguma questão. Renata questiona se já foi encaminhado o ofício referente ao transporte dos 

adolescentes para a Conferência. Sabrina confirma que entregou para Yara. Renata diz que irá falar com a 

Yara para reforçar a solicitação. E nada mais havendo a tratar-se, foi encerrada a reunião às 10h15min. E, para 

constar, eu, Sabrina Medeiros da Silva, assistente administrativo do CMDCA, lavrei a presente ata que, após 

lida e aprovada, segue subscrita pelos membros presentes. 


